

## Ana Belén Araúz R.

*Editora en Jefe*

**E**l conocimiento médico permanece en constante evolución, así como los mecanismos para llegar al mismo, ya que el investigador cada día se enfrenta a nuevos retos y cuenta con nuevas herramientas tecnológicas para vencerlos. La globalización ha puesto de manifiesto la necesidad de unificar criterios para hacer comparables los resultados que se obtienen en distintas latitudes; es por ello que se han generado una serie de normas que buscan dirigir el proceso de la investigación desde la elaboración del protocolo hasta la publicación del artículo en una revista, teniendo como base el método científico, la ética y el correcto manejo de las herramientas estadísticas.

Definitivamente Panamá no escapa a esta realidad y prueba de ello es precisamente la publicación semestral de esta revista, cuyo contenido es en gran parte contribución de los estudiantes de la Facultad de Medicina de la Universidad de Panamá. Ello demuestra que a pesar de nuestras limitaciones como país en vías de desarrollo, se están tomando las medidas para que el médico panameño desde el pregrado se involucre en la generación del conocimiento médico, lo que a su vez está impulsando el auge de la investigación científica en nuestro país.

Por todo lo antes expuesto, consideramos que es importante señalar que este movimiento continuará siendo exitoso mientras los investigadores se mantengan en la búsqueda de la perfección de sus métodos. Es sumamente importante mantener nuestras investigaciones dentro del marco de la ética, sobretodo ahora que en nuestro medio se están realizando cada vez más los ensayos clínicos, respetando desde del derecho de autor hasta los derechos del propio paciente sujeto de estudio.

Las actuales políticas de salud están tomando en cuenta todos estos aspectos y a través del Instituto Conmemorativo Gorgas de Estudios de la Salud se ha dado la creación del Comité Ético Científico, que tiene como objetivo velar porque se respeten los lineamientos éticos en nuestras investigaciones. Por ello los exhortamos a no sólo conocer y cumplir a cabalidad las normas de Vancouver sino a contactar a dicho Comité principalmente cuando se trate de ensayos clínicos, para que de esta forma se mantenga el nivel académico y la seriedad de esta publicación, lo que aunado a otros esfuerzos nos hace mejores candidatos para ingresar al Index Medicus.

